

NOTICIAS CABLEGRAFICAS

En Alemania se comenta como débil la nota de los Estados Unidos a Inglaterra

Plenos poderes para llevar adelante la guerra

ROMA, 8.—Se confirma la noticia de que la Cámara se reunirá el primero de diciembre celebrando sesiones durante una semana. Probablemente confirmará el Gobierno durante un período más largo los plenos poderes para llevar adelante la guerra.

La nota americana no es considerada como obra inatacable

BERLIN, 8.—Vía Londres. El terror de la crisis a la nota americana, a Inglaterra, es que es demasiado suave y demasiado tardado siendo considerada bajo el punto de vista como una obra inatacable; que no se encuentra falta en su argumentación sino solamente que no la apoyó como indudablemente los alemanes piensan debían haberlo hecho con alguna amenaza velada siquiera; coméntanse las expresiones que usó con Alemania sumamente duras, que uno de los mensajes que envió a Berlín se consideró equivalente a un ultimátum, excepto en la forma que con Inglaterra, por el contrario solamente arguye sin intimarle la conducta que adoptará en caso que se desentenda su demanda o que encuentre la negativa de Gran Bretaña de acceder a sus deseos más bien que a sus exigencias; se queja abiertamente de su falta de buena fe, pues debería haber dirigido su correspondencia a Inglaterra lo mismo que sus notas a Alemania.

Rumanía prestará su auxilio a los aliados

MILAN, 8.—El Corriere de la Sera dice de Bucarest que ya no hay probabilidades ningunas de Crisis, pues aunq' la oposición intervencionista conviene con el Gobierno en que la acción militar debe depender de la situación estratégica de los Balcanes; la mayoría del país parece creer que puesto que Rumanía está rodeada actualmente de fuerzas combatientes, su participación en la guerra significaría un sacrificio inútil y que debe reservar sus tropas con las cuales puede contar la entente cuando se vuelva a abrir la ruta que es el único camino para abastecimientos militares; uno de los jefes intervencionistas dijo, que todo indica que la ayuda militar de Rumanía decidirá en los Balcanes, y que esa ayuda la prestará Rumanía a los aliados en el momento más propicio.

Los búlgaros atacan a los franceses

LONDRES, 8.—Un submarino alemán hundió al va-

por inglés «Woolwich» que salió de Londres; la tripulación se salvó. El Daily Mail dice de Atenas que los serbios hicieron una magnífica defensa de Nich, peleando en acciones sucesivas a medida que el enemigo avanzaba hasta hacer la última resistencia en las alturas fortificadas alrededor de la ciudad, logrando retirarse ordenadamente. Fuerzas muy superiores; que la situación de U-kup no ha cambiado, que los búlgaros después de la terrible experiencia en el paso de Babuna, aparecen reforzando a Istico con el objeto de continuar sus ataques contra los franceses, a fin de evitar que estos ayude a los serbios en el flanco izquierdo; que los aliados ahora están llegando en número más satisfactorio y que la situación general promete mucho. El diario «Globe» se encuentra aun bajo el control de las autoridades. Preguntado Palmer la razón de la suspensión de su periódico, dijo: estamos bajo la ley militar, estoy esperando con calma el desarrollo de esto, el Gobierno no ha tenido ninguna medida para procesar a Palmer.

PARIS, 8.—Despachos de Bucarest dicen que el Presidente del Consejo señor Bratino antes de la reunión del Parlamento deseoso de obtener la opinión de los representantes, tuvo conferencia con la mayoría y se dice que aquellos con quienes conferenció aprueban la actitud del Gobierno en favor de la neutralidad.

LONDRES, 8.—El tono de la nota americana ha causado dolorosa impresión a causa de su carácter enérgico los diarios en sus editoriales se distinguen por su poco deseo de aumentar los rozamientos sin duda que la prensa y el público se unen para sostener que la nota que protesta por la pérdida de los dólares americanos es más fuerte que las notas aun no contestadas que suplican a Alemania una explicación por el undimiento del «Lusitania». El Daily News dice: «No tenemos el menor temor de que surjan graves diferencias con Estados Unidos porque recordamos que en tiempo de peligrosa tirantez durante la guerra civil los esfuerzos de Lord Lyones en Washington y Adams en Londres evitaron las complicaciones y que lo mismo debe esperarse ahora de Grey, Lansing y Page.

El «Daily Telegraph» pregunta: «No es este el caso en que la más estricta severidad debería ser más bien benigna andando el tiempo, antes que demasiado sentimental, por las altas doctrinas morales porque ha luchado Gran Bretaña, y observa que en el bloqueo, durante la guerra civil,

el profesor Soley dijo que no era un principio nuevo, aunque si una nueva aplicación para atender a nueva combinación de circunstancias; Sharf, historiador confederado, dijo: no hay bloqueo efectivo en ninguno de los puertos confederados y, sin embargo, Inglaterra respetó ese bloqueo antes que atender a las quejas de la confederación, y concluye: el pueblo americano es justo y debemos pedirle que reconsidere sus palabras y al mismo tiempo que considere si nuestro bloqueo submarino, recientemente instituido en el Báltico, no resuelve muchas de las dificultades suscitadas por Wilson.

«El Guardián» de Manchester, dice: no debemos permitir que nuestras preocupaciones nos impidan tratar de comprender el punto de vista de Estados Unidos, que nadie debe olvidar que la cordial amistad de Estados Unidos no será un lujo sino una necesidad para la política británica cuando la guerra concluya.

CARDIFF, 9.—En el distrito de Rhonda los mineros,

en número de 50 mil, han decidido dar un aviso de quince días a partir del 15 del corriente, de que se declaran en huelga y que todos los empleados de las minas de carbón se agregarán a la federación.

PARIS, 9.—El gobierno recibió de Skouloudis las seguridades de la neutralidad de Grecia con el carácter de la más sincera benevolencia hacia la Entente.

ATENAS, 9.—«El Patris» dice que preguntado Skouloudis si el Ministerio se presentaría hoy a la Cámara, dijo que la cuestión no estaba aun formalmente arreglada, que eso se votará en Consejo esta tarde; pero dijo también que el Gabinete no aparecerá mientras no esté asegurada la mayoría. No se ha dado ninguna garantía de que no se disolverá la Cámara, la sección de la prensa que apoya a Venizelos declaró unánimemente que la presencia del Gral. Yanakitzas en el ministerio hace imposible que la mayoría del Parlamento de siquiera un voto de tolerancia al Gobierno.

Los alemanes ocupan grandes posiciones serbias

BERLIN, 9.—Se susurra que los alemanes tomaron las principales posiciones serbias al Sur de Kralievo, haciendo 5 mil prisioneros y tomando 50 cañones, diez de los cuales son de grueso calibre, que tomaron también las alturas de Guinis en la ribera izquierda del Morava, las que fueron asaltadas por los alemanes.

En Atenas se ejerce gran influencia en favor de los alemanes

LONDRES, 9.—Los alemanes están intrigando en Grecia para inducir a que ataque a los aliados por retaguardia. El Post publica una carta de Atenas que dice que se está ejerciendo una gran influencia en favor de los alemanes en el ejército griego por medio de oficiales del cuartel general, donde predomina la influencia real; que el Ministro alemán ofreció a Grecia la Albania meridional y los distritos Monástico-Geoghele y Doiran. Grecia en cambio abandonará la neutralidad. Los aliados están extendiendo sus líneas al Sur de su ala derecha, que ahora se encuentran muy adentro del territorio búlgaro

El ministro serbio confía en el éxito de los aliados

PARIS, 8.—Pachitch dijo: el éxito no ha coronado aun el esfuerzo de los alemanes, su unión con los búlgaros no es aun realmente eficaz; su contacto no es aún de utilidad práctica, puesto que los alemanes hasta aquí no pueden enviar ni cañones ni pertrechos a los búlgaros o turcos, y esta es la razón por qué están haciendo esfuerzos tan desesperados para tomar todo el ferrocarril de Belgrado a Nish; en Sofía, en el cuartel general del ejército, en el Gobierno y pueblo están persuadidos que los aliados llegarán muy pronto en números muy suficientes para comenzar la acción con muy buen éxito y llevarla a cabo con rapidez. Es más, estamos convencidos que este triunfo marcará el principio del fin de la guerra en general.

Nueva York, 8.—Los diarios rectifican lo del supuesto Villanueva, calificándolo de impostor, y el cónsul Prez hace también notar que el Vicepresidente Villanueva no tiene hijos.

Italia frente a los búlgaros

ROMA, 9.—Se declara se-

miócialmente que el ejército italiano estará pronto peleando contra los búlgaros. El Gobierno ha decidido que es necesaria una vigorosa campaña, por el hecho que todos los búlgaros amenazan a Albania; se cree que la fuerza auxiliar italiana que se encuentra actualmente en Albania efectuará muy pronto su reunión con los serbios que operan en la región de Uskub.

En la India ocurren acontecimientos graves

WASHINGTON, 9.—Noticias confidenciales dicen que Kitchener se encuentra en camino para Egipto y la India a hacerse cargo personalmente del mando porque la situación es muy seria, que debido a la propaganda de los alemanes hay mucho desafecto entre los nativos particularmente en la India. Kitchener puede detenerse en Grecia para completar la organización de la expedición pero se asegura que su verdadero destino es la India. Noticias no censuradas dejan ver que la situación en la India es mas seria de lo que se ha permitido que se sepa fuera de los círculos oficiales, según noticias semiauténticas ha ocurrido un acontecimiento muy inquietante. El sultán Ulmul Vizan de Hyderabad ha sido depuesto por su propio pueblo.

PARIS, 9.—Oficial -- Ha continuado la lucha de infantería, en parte. En la región de Loos y Mos, al Sur, ha habido encuentros entre avanzadas, en los que hemos tenido la ventaja, y en los violentos bombardeos que ha emprendido el enemigo en el sector de Beauvaignes y en el distrito de Champaña en la región del trapecio, en todas partes nuestras artillerías contestaron muy energicamente. En el resto del frente, la noche pasó tranquila.

LEEDI, 9.—Francisco Edith, editor del Economista, hablando de la situación económica crítica muy seriamente el desperdicio militar y dice que si Inglaterra espera obligar a Alemania a rendirse por medio de la presión económica, necesita más que cualquier otra cosa, una sabia y valiente dirección.

WASHINGTON, 9.—El Ministro de Relaciones Exteriores de Atenas cablegrafía a la Legación aquí, que el nuevo Gabinete intenta continuar la política sus relaciones exteriores que el Gabinete anterior.

PEKIN, 9.—La prensa asociada declara de fuente autorizada que el Gobierno chino ha decidido no cambiar su forma en este año.

Rectificación

En un ejemplar de este periódico, apareció—hace algunos días—un artículo de colaboración que contenía un concepto escapado a la censura de la Redacción. Tal concepto se refería al régimen dominante, en cuanto a libertad de prensa, en las demás Repúblicas centroamericanas. Esta Redacción no sabe, en verdad, cómo está arreglada en los países hermanos la legislación de esa materia, y no está en aptitud ni de hacer cargos ni de establecer paralelos. Mas, en el supuesto de que Costa Rica pudiera evanecerse, en ese punto, de una libertad que

allá fué menos irrestricta de cuanto lo es aquí realmente, el más elemental sentido de buena amistad nos habría aconsejado economizar palabras en propia alabanza con depresión de aquellos pueblos y gobiernos con quienes el Partido Republicano, hoy en el Poder, aspira a cultivar las más sanas, estables y cordiales relaciones y a los cuales paga el tributo de su consideración y de su respeto. Conste, pues, que el periódico no apadrina, ni menos, respalde, del peseroso concepto que ocasiona esta aclaración, el cual desea que se tenga por no dicho.

El pueblo de Naranjo es republicano

Por cartas particulares recibidas de Naranjo, sabemos que la mayoría de civilistas y duranistas, en virtud del nuevo pacto que han firmado entregándose en manos de don Cleto, se han separado del partido, y apoyan con ardor la causa republicana. A los civilistas naranjeños, se les cayó la venda de los ojos, y al fin se han decidido a tomar esta digna y patriótica resolución.

Hay, sí, alguno que otro re-

zagado, como el maestro de la Escuela Central, que a pesar de cobrar del Erario, sigue aferrado en sus ideas descabelladas, y piensa en su Gallo de lata; cree en las baladronadas de su viejo candidato y pide su influencia, en vista del desconcierto que hay en su partido, que se le deshace por momentos.

Mucho cuidado don Delfín, y no llore el abandono en que se halla su derrotado candidato, porque el civilismo, en tierra costarricense, ya no es ni chicha ni limoná.

Anúnciese en LA PATRIA

Campaña contra Costa Rica

«... Cómo es posible que estos pueblos que tienen tantas bellezas naturales y un espíritu tan elevado en sus hombres, no haya aquí una fuerza superior que nos una, que nos abraza, para que lleguemos a formar de nuevo la patria centroamericana, hecha hoy cinco jirones? ... Pero tened por seguro que no perderé oportunidad de poder infiltrar en el corazón de los costarricenses, lo que la nueva patria centroamericana significa; que hay dos tierras que pueden hacer y garantizar la paz centroamericana, Guatemala al Norte y Costa Rica al Sur, que sabrían, llegado el caso, poder contener las turbulencias de los estados centrales».

RAFAEL YGLESIAS: (De un discurso suyo pronunciado en Guatemala).

Apenas puede creerse que un costarricense, que se precia de inteligente y de intérprete de los sentimientos nacionales, haya sido capaz—no hace al caso averiguar los móviles—de pronunciar tales palabras al amparo fraternal de un pueblo hermano; apenas puede creerse que Rafael Yglesias sea capaz de tales despropósitos, en momentos en que sale a Centro-América a mostrar lloroso su derrota y de seguro a implorar su colaboración—como un medicamento político—para esta lucha en que su bandera ha sido confinada a los últimos rincones y está en manos de un reducido grupo que mantiene unido una piadosa conmisericordia para el Jefe caído.

Aquello que él aseguraba desde el trono de su vanidad en la Presidencia de la República, de que la política interior del país no le pedía más que una hora diaria y que el resto del día lo dedicaba al resto de Centro América, responde a una modalidad de su carácter que no lo ha abandonado. Sigue el «perseguido ilusionado» convencido, a pesar de sus desacierto, de que su política es buena y de que debe mantenerla.

Pero, es que no comprende que si él tiene derecho de ponerse en ridículo en Babia, en el Japón o en Guatemala, no lo tiene de comprometer a Costa Rica con sus atrevidas petulencias?

Y es que hay que comprender que en el extranjero no tienen obligación de saber quién es Rafael Yglesias, ni de estar al tanto de su desprestigio, de su falta de seriedad y de su muerte política; allá no tienen obligación de conocer a las grotescas trivialidades a que ha bajado el señor Iglesias en las últimas campañas políticas, con lo del teléfono a la cocina de su casa y con lo de que tenía la Presidencia tan segura como el reloj en su bolsillo; allá no tienen deber de estar al tanto de que aquí ya nadie suma a Iglesias, si no es cuando se hace recuento de epitafios; lo único que afuera tienen obligación de saber es que este señor que ahora anda tocando las puertas vecinas es un ex-Presidente de esta República; y en esa virtud sus declaraciones, que nosotros conceptuamos como inútiles recursos de quien quiere sostener con las manos la losa pesada que amenaza cubrirlo, pueden provocar dudas sobre nuestra conducta internacional.

Con qué derecho habla el señor Yglesias, en tono de lamentación Jeremiaca, de que no haya una fuerza superior que una y abraza a las repúblicas centroamericanas? Una fuerza superior! Y eso, qué significa? Qué equivalencia hemos de darle a esa expresión? No podemos pensar sino en que el candidato rojo ha deseado una mano fuerte que haga la unión de Centro América, una fuerza superior que tendría que ser en este caso, en virtud de lo que algunos han dado en llamar nuestro destino manifiesto, la imposición norteamericana.

Ese es, por ventura el ideal político internacional del señor Yglesias, y esas las ideas con que viene a levantar el ánimo decaído de sus últimos partidarios, en cuyos cuarteles están tocando a retirada? Pues qué; es que en su desvarío mortal, y al sentir que se hunde su prestigio artificioso de ayer en un fondo rojo de sangre, quiere sucumbir atrayendo consigo a la Patria, de cuya túnica tira desesperadamente, para que rueda con él a la fosa común de los desheredados del renombre?

Pues qué; es que en su orgullo desmedido cree que la patria nada vale muerto él y anhela para ella una fuerza superior que la sojuzgue y la ate a una cadena de infamante servidumbre?

Es que acaso está sirviendo a un mentido ideal

semejante al de que el arbitraje obligatorio es el derecho divino de los pueblos, o cree en su fantasmagórica ilusión que el pueblo que ayer soportó tiranías interiores—las que le impuso él—debería soportar una fuerza superior extraña que entrabara la soberanía nacional?

Equivocado, muy equivocado anda el señor Yglesias, quien no tiene ni siquiera el pretexto de los entusiasmos oratorios, porque estos deben reprimirse cuando sus amplios vuelos van contra la integridad y los intereses nacionales.

Y no es que nosotros hagamos política centroamericana en uno u otro sentido. No. Ese no es campo nuestro ni a ello nos aventuramos. Sólo, sí, creemos que ese bello ideal de unificación no debe ser nunca el producto de imposiciones de nadie ni para nadie, porque él será el resultado de la buena inteligencia y el cariño mutuo entre estos pueblos, sentimientos que más bien quedan contrariados con esos discursos sediciosos de cabezillas desacreditados.

Y por otra parte, con qué ejecutorias, sino es la insolente pretensión del caudillo rojo, pueden erigirse Guatemala y Costa Rica en policiales o en guardianes de los estados centrales, para poder contener sus turbulencias? Es que acaso esos países no tienen derecho a su libertad y a comportarse en lo interior y en lo exterior como a bien tengan?

No, que se convenzan el señor Yglesias y el Partido Civil de que en Costa Rica no se ganan simpatías haciendo discursos atrevidos en Guatemala, y que no es el criminal suspiro por el protectorado, el que puede salvarlos de su derrota inevitable.

MARIO

PERMANENTE

¿Qué esperan los deudores duranistas y civilistas del Banco Comercial que no van corriendo a cancelar sus obligaciones vencidas, después que han leído el permanente que publica su ínclito órgano de la Prensa, *La República*?

¿Qué esperan? Que publiquemos sus nombres y las cantidades que deben?

Allá vamos, porque esa lista es una pieza pública que existe en el Juzgado.

¿No son esos deudores compinches del maltratado Mr. Scott?

Don Rafael es de los que cumplen la palabra al pie de la letra

En la propaganda rodriguista de 1889, dijo don Rafael Yglesias en un discurso fogoso que pronunció en Heredia, en el patio de beneficio de don Agapito Bolaños, «que si Rodríguez no cumplía sus promesas de respetar la Constitución, de dar libertad a los pueblos y garantizar el sufragio, él (Yglesias) sería el primero en tirarse a las barbas, arrancárselas y devolverle sus fueros a la Nación».

Esto consta, además, en una hoja volante de ese tiempo y que por dicha se conserva.

Al concluirse el período rodriguista, el estimable don Rafael notó algo anormal en la conducta de su candidato Rodríguez, entre otras cosas que el partido de la «Unión Católica» iba triunfando, o el partido de don Manuel de Jesús corría riesgo de tomar el poder.

Aquí estoy yo, se dijo Y-

glesias; he prometido hacer a Rodríguez que cumpla con los preceptos constitucionales y, sobre todo, con su palabra; y como estaba de Ministro de la Guerra, se hizo enjuiciar a don Gregorio, se mandó una escolta bien armada a la villa de Grecia, se hizo fuego contra los ciudadanos que cometieron el grandísimo atentado de creer que había libertad de sufragio; se encadenó a los que quedaron vivos en esa admirable batalla; y se lanzó como candidato a la presidencia y triunfó; y el anciano que había subido en hombros de la opinión pública, al verse asido de las barbas por su yerno, como este lo había prometido, le entregó el poder con todos sus chunches. ¡Que haya quien se atreva a afirmar que Yglesias no cumple!

DEMÓCRITO

La Ráfaga

Canija, enclenque, paliducha, con gesto de convaleciente, salió ayer a dar su paseo diario esa vieja gruñona que lleva por apodo el de «Prensa de Oposición».

Ya no sale a vociferar como lo hacía antaño, sacudiendo furibunda su afilada lengua de comadreja.

Ahora desliza su circunspección en ademán filosófico.

Ya no deja por donde pasa su reconcentrado y *suigéneris* olor a chamusquina.

Y es que se le ha quedado crudo el sancocho.

O que se le acabó la leña.

* *

En «La República» aparece un editorial churrispático.

Se llama *La palabra de honor*.

Debe de ser hijo de la plumería de Soler. Porque don Víctor no caza esas palomas. Y el padre mucho menos. Qué val! Esa gallotada es de Soler. Palabra de honor.

Es una *palabra de honor* a dos entregas, como «El Imparcial».

En los tiempos de la vieja Costa Rica—dice el editoria-

lito—un pelo de la barba era señal de trato.

Los prestamistas en lugar de una cartera de pagarés, tenían un rollo de pelos. Cuando los candidatos querían hacer una fusión, se tomaban el pelo. Las transacciones no dejaban de hacerse por pelo más o pelo menos. Los grandes abogados en lugar de hacer una promesa daban un pelo. Por eso a don Cleto ya no le quedan ni en el cogote. Sólo otro don conserva incólume la fértil, abundosa y enmarañada selva de su barba. Debe ser que nunca ha dado una palabra de honor.

* *

Don Rafael está como gata de parto desde que se le malogró su plan de *civilizar* a Centro América.

Ahora está dedicado a género lírico y compone una zarzuela que se llama *los lobos presidenciales*.

Y entretiene sus ocios... y los de sus partidarios cantándoles el pasaje,

Yo tengo un hambre atroz
atroz, atroz... qué horror!
Y yo me comería
algún gran señorón,
con unos diputados
de aquellos del Doctor,
aquellos que mandaron
al diablo mi ilusión....
Dichoso aquel que no hace
jamás una fusión!
Pim. Pom.

* *

«La República» de hoy invita a los simpatizadores de la *oposición* a una nueva farsa en las arcadas.

Ya lo saben los de la oposición para que preparen con tiempo sus grandes batallones. Y los vayan acomodando por orden riguroso de batalla. Sin desperdiciar ni un palmo de tierra. Será el disloque. Ya lo saben pues, los capitanes von Vargas Calvo, von Castro y von Soler, para que preparen también su canasto de improperios. Y el editorial del día siguiente poniendo el grito en el cielo por las libertades usurpadas. Y... por el escaso número de concurrentes. La experiencia habla.

VLADYMIRO

Conténganlo

El duranismo goza con tener suelto un miembro conspicuo de su seno a quien la debilidad senil ha hecho perder el juicio.

Tiene la manía de escribir cartas, con preferencia al Presidente, en los periódicos y en hojas sueltas que él mismo reparte.

La tarea es exhibir tristemente al Partido Duranista que cuenta con ese egregio exponente.

Hace días está con la obsesión de decir que se pagaron cuarenta y ocho mil colones adelantados por alquileres de la casa Presidencial.

¿Se le cuesta a cualquier miembro serio del Partido Duranista acercarse a la Contabilidad Nacional y cerciorarse de que ese dicho es una solemne mentira y decirle al exponente del Partido Duranista que no diga tonteras y que no escriba disparates?

Acusando recibo

A nuestra mesa de redacción ha llegado el catálogo «Biblioteca Renacimiento» editado en Madrid bajo la dirección del notable escritor G. Martínez Sierra.

El librito es interesante, pues nos da a conocer infinidad de obras de los escritores españoles y americanos de más fama, así como también obras maestras de la literatura universal y de nuestros clásicos españoles.

Doña Emilia Cortés de Sánchez

Heredia, 11 de Nov. de 1915.

Celebra hoy su dichoso onomástico esta distinguida y nobilísima señora, esposa de nuestro amigo el caballero don Julio Sánchez, a quien cupo la inmensa felicidad de unirse a ella en eterno lazo.

Dotada de bellas cualidades morales, ha hecho las delicias del hogar esta excelente compañera, endulzando las horas

de la vida de su amante esposo y de su muy estimable familia, ornato de su hogar.

Reciba en estas líneas la distinguida señora el saludo respetuoso y sincero, que le envían en su día, los buenos amigos que la estiman y admiran por sus altas virtudes, como dama ejemplar y modelo de esposas.

A.

La punta de mi lápiz

Yo nunca había estado *arriba*, ni en los palos, porque de niño, al fin como buen fernandista, fui más aficionado a apear las frutas a pedradas que a imitar a los cuadrumanos.

**

Y me parece mentira que yo esté *arriba* ahora. ¡Caracoles! Y es sabroso estar *arriba*. Con razón no la querían soltar los de *abajo*. ¡Confisgados!

**

En este instante saboreo mi situación y la de mis compañeros republicanos. Como gano un buen sueldo estoy en condiciones holgadas y saco un purrillo golofina, aristocrático; deo descansar mi lápiz sobre la oreja derecha, y las espiras v. garosas de blanco humo juguetean complacidas de mi bonanza y me hacen la corte como las huries se la hacen al Sultán.

**

No habían de estar satisfechos los de *abajo* cuando fumaban fino y bebían fino y roncaban y se adueñaban del patio, mientras los republicanos teníamos que recurrir al pedestre tabaco de la vuelta abajo de las vegas del Tiribí.

**

Tengo un antejo de larga vista y lo enfoco contra los de *abajo*. Pobrecillos! Los veo como garrapatas, cuando antes me parecían tan grandes. Examino los rincones y no veo ni a don Cleto ni a Yglesias ni a Durán ni a ninguna de las figuras que tenían forma de gigantes, de sabihondos y de invencibles. Pareciera que están *duermes*.

**

Y dicen que los tres están hechos una maleta; pero no veo ni la maleta. Si se la habrán robado!

La fusión, oh, la fusión, la tablilla salvadora que librará a los de *abajo* y los llevará otra vez *arriba*. ¡La fusión! Feliz parto de los dioses destronados. Quién fuera fusa o semifusa o infusorio, o por lo menos Confucio. Con fusión habrá fusiles y fuegos fatuos y fusibilidad y todo lo que comience con *fu* como *fueves*. Con fusión habrá *confusión* y caos y merienda de negros y andarán tan confusos como antes los grandes abogados de la oposición.

**

Don Rafael en su afán de llegar otra vez *arriba* es capaz de contraer terceras nupcias. ¡Qué espeso!

Con cualquiera se *arcenta* y se fusiona y a todos los engaña de tal modo que en el barrio ya no hay moza que le crea. Algunas cuando lo ven advierten a sus vecinas que cuidado les *hacen perro*.

**

Fusión con Durán, fusión con don Máximo, segunda fusión con don Cleto, fusión Guatemala «para hacer garantizar la paz centroamericana y para poder contener las turbulencias de los estados centrales». Ya lo saben.

¡Ah viejo!

Por eso cuando a las personas cuerdas se les mienta la fusión, *fuyen* como de la cruz el diablo.

**

El sábado por la noche un orador de los de tercera clase hablaba de la fusión; y un campesino que se había alegrado algo más que de costumbre replicó: cuál *función*, hombre, mejor es que no *fueguen*.

**

Y yo *arriba*. Lo que me gusta estar *arriba* y verlos brincar como los zapatos. Si no saben ni hacer suiza!

GINESILLO

por cortesía omitió: ya rebalsó el vaso; fué su generosidad pateada; esa paciencia estalla y la conmoción será buena lección.

Algo más oírán, porque aunque «lo cortés no quita lo valiente», también es cierto que «el que calla otorga».

Tres personajes de la tierra tica, los muy conspicuos, se están diciendo «rosa y clave!».

El Partido Republicano llega al lugar del *venado*, les toma por el pelo, les obliga a callar y ordena que vayan a dormir mientras acaba de amanecer la República.

¡Qué asiao! Oigo por ahí a un amigo mío que gusta de

esa palabra «ASIAO».

Por allá en la querida Guacacaste suenan los nombres de Mayorga Rivas y Alvarez Hurtado como candidatos a la diputación. Para ellos sería mi voto si calificado hubiera sido allá. Suena aquí el de Figueroa; calificado en Barranca, allá iré a depositarlo; yo no pierdo de vista al digno Jefe del Partido Republicano.

Ya que no puedo legar a mi familia y amigos que respeto tanto, otra cosa, que les quede como recuerdo mi hombría de bien y mi firmeza.

Por ahora: he dicho.

DAMOCLES HIJO

La Comisión de Festejos

En la sesión de ayer noche, los señores miembros de la Comisión Organizadora de Festejos trataron de los siguientes asuntos que damos a conocer a nuestros lectores:

—Se dió en arriendo el pequeño parque situado frente a la Plaza de la Fábrica, mediante la cantidad de \$ 400.

—El parquecito situado frente a la Arena, se dió en arriendo al señor Eduardo de la Flor, por la suma de \$ 200, teniendo a su favor la Comisión de Festejos, la libertad de explotar por su riesgo el lugar que ocupa el carrousel que allí se halla establecido por cuenta de la señora Méndez, y cuyo sitio devengará en caso de arriendo la misma suma de \$ 200.

—El señor don José Chavarría Mora presentó buenas proposiciones para la instalación de luz eléctrica en el kiosko y demás lugares don-

de se celebren recreos, paseos y juegos.

—El proyecto de pedir dos pilotos aviadores militares a Guatemala, no surtió sus efectos y se desechó esa idea.

—Esto ya lo habíamos dicho nosotros en uno de nuestros números anteriores.

—Era una idea descabellada dar un paso de esa naturaleza, tratándose de aviadores militares, y así resultó, fracasando el proyecto de solicitud.

—Nos alegramos por la negativa que iban a recibir los miembros de la comisión.

—Se dispuso imprimir cien mil papeletas que servirán para la elección del Rey y Reina del Carnaval, que se venderán a 5 céntimos.

—Para los fuegos artificiales, corridas de toros y juegos de sport, se esperan proposiciones que discutirá la Comisión en sesión próxima.

MARCO NEGRO

Queremos tener la fruición de publicar uno por uno los nombres de los deudores del Banco Comercial, con sus fiadores—durantistas y civilistas—que se han quedado dormidos, después que la celestina de la prensa ha dado la voz de alarma con sus permanentes traicioneros.

Item más, los nombres de ciertos deudores del Fisco a quienes este Gobierno de **usurpadores** trata con mil consideraciones teniendo en suspenso el cobro de sus créditos.

Y para tal publicación hemos adoptado este procedimiento.

En el fondo de una chistera vieja, hemos dejado caer papellitos doblados con los nombres de los referidos deudores y fiadores; cada día sacaremos uno y lo daremos a conocer al público.

Quién se apunta, Señores!!

La tal chistera fué usada en París, lucida en los Boulevares, estrenada en el **Folies Bergere**, estrujada una noche de crápula en un café del barrio latino, y traída a relucir aplanchada y flamante a esta tierra bendita, donde se amarran los perros con longanizas!

Quién se apunta, señores!!

Nuevos soldados a las filas republicanas

Dos civilistas que se acogen bajo nuestro pabellón

Nosotros, José María Ledesma y Rafael Sibaja Sánchez, que hemos pertenecido en otras luchas políticas al Partido Civil, declaramos a la faz de todo el país que abandonamos ese partido por sus farsas, sus engaños y su falta de patriotismo, al hacer lucha cruda contra este Gobierno

progresista y patriota que está luchando por la felicidad de Costa Rica.

Viva el Licenciado don Máximo Ferrández! Viva el Partido Republicano! Viva el Señor Presidente de la República, Licenciado don Alfredo González Flores!

Atenas, 8 de Nov. de 1915.

JOSÉ MARÍA LEDESMA
RAFAEL SIBAJA

Resfriados causan Dolor de Cabeza

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvia la causa. Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la Paris Medicine Co., St. Louis, E. U. de A.

Regidores que no saben cumplir con sus deberes

«La Información» de hoy, refiriéndose a la moción presentada por el regidor Sáurez en la última sesión, para que los jefes de Departamentos Municipales no sean los que hagan nombramientos de empleados de planillas, sino que se encargara de ello al regidor Rojas, comenta el caso, como de «gallarda actitud, porque tiende a evitar q' las influencias de la campaña electoral invadan la administración del Gobierno local.»

Eso dice *candorosamente* «La Información», pero por desgracia, ni es gallarda, ni es digna, y mucho menos patriótica la actitud política del señor regidor proponente.

Y para probarles su falta de gallardía, me dirijo a la muy digna Corporación Municipal que aprobó dicha moción, para denunciar un procedimiento incorrecto del señor Regidor Rojas.

El señor Sáurez y su camarilla tratan de impedir que las influencias políticas penetren en el Gobierno local, y tienen el cinismo de hacer propaganda activa en muchas de sus dependencias.

¿A qué se debe, que el señor Regidor Rojas Carrillo, ayer a las cinco de la tarde, se presentara en el Fondo Municipal, animando a los peones para que se mantuvieran firmes y adeptos a la papeleta fusionada, y votaran en contra del Republicanismo?

¿Esta es la labor patriótica y honrada de los regidores civilistas?

Esa moción presentada por los regidores civilistas, merece acaso la confianza popular como dice *candorosamente* *La Información*.

Nunca; porque su tendencia precisamente es la de hacer política, y no la de evitarla.

La prueba es clara, y nosotros denunciamos este hecho ante el señor Gobernador y Presidente Municipal para que se cumpla fielmente la moción aprobada, y castigue el proceder incorrecto del regidor civilista señor Rojas, que no sabe cumplir con sus deberes.

UN PEÓN

NOVIEMBRE

11

Jueves

San Bonifacio, mártir

12

Viernes

San Aurelio, Obispo

Marco de oro del Partido Republicano

POR TELÉGRAFO

Santa Bárbara, 9

Señor director de «La Patria»:

Engalanamos el marco de oro del gran Partido Republicano, con numerosas adhesiones que hemos recogido.

El civilismo, unido al partido de la argolla, no pudo recoger una sola firma.

Los funerales de los fusionados serán sin acompañamiento.

ALBERTO CORTÉS C.

De Orotina

El señor a quien alude «La Información» del lunes último, se encuentra en la actualidad tan atareado, confeccionando el árbol genealógico de ciertas ilustres damas de la sociedad orotinense, que por el momento le es imposible ocuparse de las cosas que *están muy lejos de llamarse cultura*, pero promete hacerlo a la mayor brevedad, *sin diatribas ni insolencias*, solo sujetándose a la verdad escueta, pues ha llegado el momento de analizar las condiciones que deben reunir las damas y señoritas, para que unas y otras puedan llamarse distinguidas e ilustres. Que en esta villa, como en todas partes del mundo, hay casas que tienen el tejado de vidrio, no cabe duda, de modo que mucho ojo, pues pudiera darse el caso, de que quien arrojará una piedra, está fuera a caer en su misma propiedad, causando desperfectos de regular condición.

Un fuerte dolor en la cintura?

Pues, compre

YERBAS MEJICANAS

y frótesela

Agente, E. RAWSON

CORRESPONSAL

Mis impresiones

Allá en mis *adentros*, desde aquel día glorioso—28 de Abril—quedé colgado de un pensar mío: tenía deseos de oír los descartes del Partido Republicano—que es el verdadero del pueblo—sobre los cargos que, lógicamente, llovieron incontinenti: ya contra don Ricardo, ya contra el Dr. Durán, contra el señor Yglesias, contra el insigne Jefe del Partido Republicano, y, en final, contra *la grande equivocación*.....

No resultó defensa a esos cargos; todo el mundo republicano calló como calla el valiente que, vencido su adversario, lo favorece, le busca médico y alojamiento. El vencido no murió, debido a la asistencia que se proporcionó: revivió, y con anémica altanería, insultó, olvidando las bondades del vencedor.

Oigo ya los desastres que esperaba: ellos lo exigen; LA PATRIA los complace. Empezamos a decirles lo que ayer

Los Abandonados

Con este mote viene un gran editorial de «La Información» de hoy; y el que esto escribe, que es uno de ellos, agradece el interés que ahora se toma ese periódico por nosotros; pero antes quiere saber si ese interés es real o parente para la actual campaña eleccionaria.

¿Podría el editorialista enseñar los medios como hacer algo, como termina diciendo?

¿Podría decir de dónde se saca para componer esos malísimos caminos que nos tienen comunicados?

¿Podría citar las veces que «La Información» ha clamado contra los malos caminos?

¿Podría decirnos si ese editorial es puramente político de momento, para desprestigiar un gobierno que si no hace mucho, es por la herencia que recibió de jaranas?

¿Sabe el editorialista a cuánto monta el total de detalles de caminos de toda la República?

Cuando se quiere hacer halgo, lo primero es enseñar el camino, señalar los medios, atraer fondos, pues clamar y más clamar no es hacer nada.

Ya que «La Información» ha tocado este punto de vital importancia, para los que vivimos alejados de los centros de población, la excitamos a que siga en su labor; pero que empiece por su base, pues de lo contrario, no les agradeceremos, sino que vemos la política y nada más que la política.

Es muy bonita la cantada esa («es preciso hacer algo»), pero nada hacen.

Mas les hubiéramos agradecido ver un proyecto presentado y sometido a la discusión de la prensa y del país en general, enseñando al gobierno el camino para emprender esa gran obra, que tanto les parece preocupar y de la que sólo se acuerdan en tiempos de política.

Es muy bonito hablar de los agricultores amados; de los centros de producción sin salida para sus artículos; de los bueyes en la parcela del potrero; de la carreta bajo la sombra de un alar; y del dolor de nosotros los campesinos....

Con toda esta palabrería se hace política, se desprestigia al gobierno, y mientras tanto ¿qué remediamos aquí en Sarchí con ese gran editorial?

Sabido es que con el producto de todos los detalles del país, no se compone la carretera de Alajuela a San Carlos, y entonces, señor editorialista, ¿qué hacemos?

En «El Imparcial» he leído y releído que piden oposición; que piden seriedad en ella, y que sobre todo discutan cómo debe ser pues si cogen un asunto tan serio como el de los malos caminos para hacer política, entonces no son más que unos ambiciosos que quieren estar en el gobierno para vivir a sus anchas.

Si «La Información» trae un proyecto viable y el Gobierno no lo toma en cuenta, entonces sí creemos que es malo; pero de lo contrario les diremos a ustedes, busquen otro!!

Con que ya lo sabe la señora «Información» le agradeceremos su labor cuando empiece por su base.

UN SARCHICEÑO

Sarchí, Nov. 6 de 1915

San Isidro de Heredia

Política civilista

Un propagandista que en cada diez ve cien

El célebre propagandista del civilismo de este lugar, don Ignacio, tuvo la bendita ocurrencia de solicitar, ayer sábado, una esquina de la plaza, porque competentes oradores rojos de Heredia y San José, famosos por sus hazañas en los inolvidables años de 1896 a 1897 vendrían a le-

vantar tribuna pública hoy domingo.

En efecto a eso de las diez o las once de la mañana van apareciendo don Alberto Sáenz (el de anteojos) don Manuel Tejada y otro señor que servía de escudero; pasaron por media plaza y viendo el inmenso gentío (cual za-

cate) se dirigieron a donde el señor Ignacio Villalobos Castro, a reclamarle la sorpresa; no hubo duelo porque no se oyó un tiro, pero en desquite se dirigieron a la casa cural en número como de 600 a 700 *quitando los ceros por supuesto*, adonde seguramente se tomaron algún *calmante*, pues de allí los vimos salir menos nerviosos, y muy frescos se despidieron del señor cura haciéndose al camino de Heredia.

Estos históricos señores creyeron que con haber repartido unas hojillas sueltas más antes, cuyo contenido eran denuestos contra el actual Gobierno todo el mundo los seguiría; pero qué desilu-

sión: aquí no comulgamos con ruedas de molino, pues si es cierto que el famoso Ignacio engañó a su Jefe, diciéndole que contara con 150 adeptos la vez pasada y eran en efectivo sólo 15 con los de afuera, ahora no contará con otra engañifa parecida, pues hoy con haber hecho un día espléndido, nadie siquiera preguntó quiénes eran esos señores.

Sin embargo un curioso preguntó: ¿será un portón o será una olla que remendar? a lo que otro respondió: será una res que destazar, en fin, todo puede suceder menos que don Rafael caiga de suave.

ROBERTO Y CIA

EDGAR KNÖHR Y CIA

San José - Limón

Ventas al por mayor y al detal

IMPRESA ALSINA

PAPELERIA

La más surtida

FOTOGRAFIA

La más artística

ENCUADERNACION

La más acreditada

FOTOGRAFADO

El mejor taller

IMPRESA

La mejor surtida - La más económica
La más activa - La más grande

No hay quien pueda igualarse ni competir con ella

TRABAJOS A TODA HORA DE DIA Y NOCHE

OFICINA CENTRAL

DEL

PARTIDO REPUBLICANO

Se pone en conocimiento de las directivas del Partido Republicano y de todas las personas que formen parte de esa agrupación política, que en esta fecha se ha instalado una Oficina Central del Partido, en un local contiguo al que ocupó el «Club Republicano» y la Casa de Salud, frente al Parque Central, con el fin de atender las reclamaciones relativas a inclusiones y exclusiones de ciudadanos sufragantes para la elección próxima de diputados y para todo aquello que en cualquier forma interese y se relacione con esos asuntos electorales. Las solicitudes pueden hacerse por correo o por telégrafo cuando no sea posible hacerlas personalmente, y dirigirse al Jefe de esa Oficina, don Francisco Calderón Hernández.

El Comité Ejecutivo

de la Directiva Central

San José, 28 de octubre de 1915.

Cartago

El Partido Republicano ha abierto su oficina de inclusiones y exclusiones, en esta ciudad, en el edificio del Mesón San Luis, frente a la oficina de don Rafael Lauro Calvo, y la atenderá don Valerio Coto Aguilar.

Para los Republicanos de Alajuela

Se avisa a los REPUBLICANOS de aquí y a los que con nuestra causa simpatizan, que de esta fecha en adelante queda una oficina instalada en la casa de don Tranquilino Chacón, para atender de preferencia las reclamaciones para INCLUSIONES Y EXCLUSIONES.

Las horas de oficina serán de las 8 a. m. a las 10 a. m. y de las 12 m. a las 3 p. m.

El Comité Director

Alajuela, 30 de octubre de 1915.

A los Republicanos

En las pasadas elecciones, muchos ciudadanos republicanos se quedaron sin votar por no haber procurado en el término que marca la ley, que se les incluyera en las listas de sufragantes. La ley dispone que sólo los ciudadanos inscritos, oportunamente, pueden votar. El término para pedir inclusiones comenzó a correr a las ocho de la mañana del 27 del corriente octubre y termina el jueves 11 de noviembre.

Los republicanos deben observar oportunamente en las listas que están expuestas en los parajes públicos, si están o no inscritos, para en caso de no estarlo, hacer la solicitud de inclusión. El Partido Republicano tiene organizada en San José una oficina central, donde se exhiben las listas de los distritos del Carmen, Catedral, Merced y Hospital y donde se atenderá a los republicanos no inscritos haciéndoles las correspondientes solicitudes de inclusión.

La oficina está situada en el local contiguo al que ocupó el Club del Partido Republicano en la última campaña electoral, frente al Parque Central.

El jefe de la oficina es don Francisco Calderón Hernández.

San José, 28 de octubre de 1915.

Anúnciese en «La Patria»

Hace un placer la digestion
si se toma
con las comidas

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Agentes en Limón COSTA RICA SODA WATER FACTORY

Da vigor a los viejos
fuerza a los jóvenes
y belleza a las mujeres

Imprenta Alsina, San José